



Alcanzan 40 mujeres la cima política del país

Rompen el techo de cristal y ahora ocupan altos cargos públicos, como organismos y secretarías de Estado, y próximamente la Presidencia de la República, el más importante puesto de la nación

**ALELHÍ SALGADO***—nacion@eluniversal.com.mx*

En el último sexenio, las mujeres rompieron el techo de cristal en México tras alcanzar cargos públicos que históricamente eran ocupados por hombres. Luego de las elecciones del domingo 2 de junio, la estructura política y social nuevamente se transformó con la llegada de una mujer a la Presidencia y la victoria de otras tres que gobernarán sus respectivas entidades.

En una revisión hecha por EL UNIVERSAL se contabilizó a 40 mujeres, de diferentes edades, que ocupan puestos importantes para el desarrollo social, político, judicial, económico y en materia de seguridad del país. Varias conquistaron con luchas espacios que fueron dirigidos y han sido conservados por hombres, pese a los avances en materia de género.

Dentro de la cúpula política, en el gabinete del Ejecutivo federal se encuentran Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación; Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana; Leticia Ramírez Amaya, secretaria de Educación Pública; Alejandra Frausto

Guerrero, secretaria de Cultura; Raquel Buenrostro Sánchez, secretaria de Economía; Ariadna Montiel Reyes, secretaria de Bienestar; Alicia Bárcena Ibarra, secretaria de Relaciones Exteriores, y María Luisa Albores, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, mujeres a quienes Andrés Manuel López Obrador nombró como parte de su equipo.

En 200 años, únicamente 12 mujeres han ocupado el cargo de ministra en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Hoy, por primera vez en el pleno del Poder Judicial cuatro se encuentran en activo en las salas de la Corte y una es la ministra presidenta.

Norma Lucía Piña Hernández es quien se desempeña como ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación; Ana Margarita-Ríos Farjat y Yasmín Esquivel Mossa fueron designadas en 2019 como ministras de la primera y segunda sala, y, por primera vez en dos siglos ejercieron en activo al mismo tiempo que Norma Lucía Piña Hernández. Finalmente, Loretta Ortiz Ahlf se integró en 2022 y Lenia Baires Guadarrama en 2024, cuando

por primera vez hay cuatro ministras en activo en la SCJN.

Al Poder Legislativo lo encabeza Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado de la República y Marcela Guerra preside la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.

En representación de los organismos electorales se encuentra Guadalupe Taddei Zavala, consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE); Mónica Aralí Soto Fregoso, magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y Janine Madeline Otálora Mallasis, quien también se desempeña como magistrada de la Sala Superior del TEPJF.

En las consejerías del INE se encuentran Dania Paola Ravel Cuevas, Rita Bell López Vences, Norma Irene de la Cruz Magaña, Carla Astrid Humphrey Jordan y Beatriz Claudia Zavala Pérez.

En la dirigencia de organismos por los derechos humanos, de las mujeres y de transparencia se encuentran Blanca Lilia Ibarra, comisionada del Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (Inai); Rosario Piedra Iba-



rra, presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), y Nadine Gassman, titular del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres).

De acuerdo con información del sitio oficial del gobierno de México, antes de 2018 la mayoría de las gubernaturas estatales eran ocupadas por hombres, pero hoy hay nueve mujeres que responden por el destino de sus entidades.

Entre ellas se encuentran Delfina Gómez, gobernadora del Estado de México; Layda Sansores, de Campeche; Tere Jiménez, de Aguascalientes; Marina del Pilar, de Baja California; Indira Vizcaíno, de Colima; Maru Campos, de Chihuahua; Evelyn

Salgado, de Guerrero; Mara Lezama, de Quintana Roo y Lorena Cuéllar, gobernadora de Tlaxcala.

Ayer, durante las elecciones presidenciales, se sumaron cuatro nuevas mujeres a las dirigencias estatales y también, por primera vez en 200 años, una mujer fue nombrada para gobernar la República Mexicana.

En el estado de Veracruz, Rocío Nahle, quien anteriormente se desempeñó como secretaria de Energía, ganó la gubernatura; para Guanajuato, Libia García; en Morelos, Margarita González; en la Ciudad de México, Clara Brugada, y la ganadora de la elección presidencial fue Claudia Sheinbaum Pardo. ●

PODER FEMENINO



LUISA MARÍA ALCALDE
Secretaria de Gobernación.



ROSA ICELA RODRÍGUEZ Secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana.



MÓNICA SOTO
Magistrada de la Sala Superior del TEPJF.



ANA LILIA RIVERA
Presidenta del Senado de la República.



RAQUEL BUENROSTRO SÁNCHEZ
Secretaria de Economía.



ARIADNA MONTIEL REYES
Secretaria de Bienestar.



ALICIA BÁRCENA IBARRA
Secretaria de Relaciones Exteriores.



MARCELA GUERRA Presidenta de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados.



NORMA LUCÍA PIÑA HERNÁNDEZ
Ministra presidenta de la SCJN.



GUADALUPE TADDEI ZAVALA
Consejera presidenta del INE.